

LETTRE OUVERTE

Sherbrooke, 14 décembre 2022

Cher Père Noël,

Nous vous écrivons aujourd'hui car nous considérons avoir été très très sages cette année. L'année 2022 ne fut pas des plus reposante pour nous. Les organismes communautaires autonomes ont travaillé fort pour se faire entendre en cette année électorale dans le cadre de la campagne nationale *Engagez-vous pour le communautaire*. Malgré tout ce travail acharné de représentation et de mobilisation sur le terrain, c'est décevant de voir que l'écoute du gouvernement n'est pas au rendez-vous. Un vent de changement et d'espoir a plané durant les élections qui nous a presque fait croire que nos problèmes majeurs de sous-financement pourraient être chose du passé. La réalité est tout autre.

Le gouvernement de la Coalition avenir Québec s'est vanté d'avoir octroyé au milieu communautaire 1,1 milliard de dollars. Toutefois, seulement une maigre part de ce budget a été octroyé en mission globale alors que c'est ce que revendique le milieu. Ici en Estrie, c'est seulement 2,6 des 40M\$ manquants au bon fonctionnement des groupes. Si les organismes communautaires autonomes revendiquent un financement à la mission, c'est pour réaliser leurs activités en toute autonomie. En effet, ce financement ne s'articule pas autour d'une logique liée aux coûts à la pièce de chaque service ou activité; il sert, au contraire, à financer dans sa globalité l'ensemble des actions identifiées par les personnes concernées. Cela inclut notamment des activités de transformation sociale, d'éducation populaire, de prévention, de concertation et de défense collective de droit.

Beaucoup de financements gouvernementaux octroyés dans la dernière année visent des cibles chiffrées à atteindre. Des secteurs en particulier ont reçus des sommes en fonction du nombre de lits développés ou de personnes nouvellement rejoints. Ce type de financement nous éloigne toujours un peu plus de notre statut d'organisme autonome pour nous rapprocher d'un statut de prestataire de services pour le réseau. Ce qui vient en quelque sorte briser toute l'approche de prévention qui caractérise et fait la renommée de notre mouvement.

Nous nous demandions, cher père Noël, s'il ne serait pas possible pour vous d'utiliser votre notoriété pour porter notre message jusqu'au gouvernement. Ce sous-financement chronique des missions des organismes en santé et services sociaux qui perdure depuis trop longtemps place aujourd'hui les organismes devant un point de rupture. D'abord à cause des besoins qui ont explosé depuis la pandémie au sein de la population. Ensuite, les équipes de travail et de bénévoles des organismes sont épuisées, dû à la pénurie et au roulement de personnel ainsi qu'aux nouvelles demandes gouvernementales qui exigent toujours plus de bureaucratie et de paperasse aux organismes, comme des collectes de données en échange de financement.

Nous espérons que vous prendrez le temps de lire notre lettre, cher Père Noël et de reconnaître tout le travail que font les organismes communautaires pour changer le monde à tous les jours et qu'elle se soldera avec un joli cadeau sous notre sapin!

-30-

Source :
Dominique Vigneux-Parent
Regroupement des organismes communautaires Estrie.
Courriel : direction@rocestrie.org